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何厚鏵：發揮澳委員雙重積極作用

林建岳倡國教必修 增認同感
學歷史基本法了解國情 普通話教育由幼園起步

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 兩會報道）為加強青少年的國民和基本法教育，全國政

協香港委員、經民聯監事會主席、香港旅遊發展局主席林建岳在全國「兩會」期間提

案，建議將歷史和香港基本法等國家教育相關學科列為香港學生的必修科，學生須全數

修讀完成才合資格參加中學文憑試。普通話教育也應從幼稚園起全面展開。同時，特區

政府應加強香港教師的國情教育和普通話專業培訓，配合教學需要。

劉兆佳獻策遏港本土主義蔓延

馬逢國：明討論會料領導人到場

香港文匯報訊（記者 茅建興 兩會報道）全國政協副
主席何厚鏵昨日在澳門政協委員的討論會上表示，要發
揮澳門委員的雙重積極作用，完善和探索「一國兩
制」，今年要落實一些工作方案，比如在加強青少年教
育等問題方面要有所建樹。
何厚鏵昨日在討論會上表示，身為澳門特區的政協委

員，在「一國兩制」前提下，要多做一些工作，多支持
特區政府依法施政，針對大家共同關注的問題，如愛國
教育、青少年教育問題，如何進一步落實澳門和內地合
作的問題等等，也包括「一國兩制」在澳門成功落實，
面對複雜環境，面對內部外部各種複雜影響因素的環
境，及時提出一些建議和參考方案，這都是發揮雙重積
極作用。

曹其真：加強鑽研基本法
全國政協常委曹其真也在會上表示，回歸以後，澳人

治澳也可以發揮政協的作用，但澳門基本法的宣傳、教
育還不到位。他說，「我經常看到有一些文章，一些學
者權威對（澳門）基本法的理解，都有不同的見解。但
基本法不一樣，起草嚴密，要把澳人治澳完全落實基本
法框架裡，就必須要加強基本法的學習和研究，起草基
本法有很多原意，現在很多理解往往有一些偏差，這對
長遠是不好的。」

梁華：加強青少年工作
全國政協委員梁華則表示，要加強澳門的青少年工

作，香港「佔中」事件中一大批都是高中生、大學生。
梁華指出，為何他們會受到影響，應該說回歸以來青少
年工作方面有不足，要讓更多的澳門八九十後認識中華
歷史文化和當代國情，並建議今年要加強港澳青少年工
作的專題調研。
梁華進一步說，習近平主席在會議上說的家風教育，

說得非常好，澳門、香港和內地都要加強中華文化的傳
承。因為這影響到港澳的穩定，對青少年一代都有一定
的責任，希望教育部能把更多教材、資料整理出來，尤
其今年在紀念抗日戰爭70周年，可以在港澳地區、全
國都可以展覽。

尤端陽：放寬港澳生讀內地高校
全國政協委員、澳門濠江中學校長尤端陽表示，保送

港澳學生進入內地高校就讀，一方面可彌補港澳地區高
等教育專業面狹窄，同時也可以加強港澳學生了解內地
國情、民情、文化、歷史，增強民族認同、國家認同意
識，培養愛國愛港、愛國愛澳意識的重要管道。他希望
能加強內地高校對港澳學生的吸引力，加強國情教育，
將保送的分數線下調，港澳學生保送條件不應單純以分
數定取捨，應放寬學業成績標準，更多的採用綜合考核
標準。

■何厚鏵在政協討論會上表示，要發揮澳門委員雙
重積極作用，在加強青少年教育等問題方面要有建
樹。 茅建興 攝
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今天的北京，以
麗日藍天來迎接政
協會議的開幕，記
得最近幾年，政協
開幕日都是好天

氣，讓委員們有愉悅的心情來啟動。也許這
是我們的一片誠意，得到了好的回報。而
且，我看到了一個有趣的事情：今天是3月
3日，政協會議開幕的時間也剛好是下午3
點，是否就是廣東話所說的「生生猛猛」的
好意頭呢？

在入住的酒店食完晚餐，我就回到房
間，把明天下午的會議發言稿再練習幾次，
希望用普通話講的時候，有更好發言效果。
春節前，收到有關方面的通知，說兩會期
間，中央領導人會來出席港澳委員的座談
會，親身來聽取大家的意見，我有機會被選
中在會議上發言，需要好好準備。

我當時就想，香港所面臨的問題這麼
多，前途無量，選甚麼題目好呢？想來想
去，終於定出了題目，就講講「一國兩制」
在香港的深入貫徹落實以及香港青年人的問
題。

少數青年盲目「佔中」
因為，我過去多年從事地區工作，和不

少青年人有過深入的交流。去年違法「佔
中」的時期，看到少數青年人盲目地衝到街
頭，去追求一些所謂的「真普選」，我就感
到非常擔憂：這些青年大多數都是香港回歸
前後才出生的，根本不知道基本法的起草過
程，更不懂得香港和中國的歷史，也不知道
為甚麼有「一國兩制」，香港的政改問題為
甚麼中央這麼重視？

因此，我利用春節放假期間，在家裡
「閉關」了幾天。因為發言的時間只有六到
八分鐘，除了發言稿外，我還寫了相關的提
案。希望利用這個有中央領導人在場的機
會，提出一些讓香港青年人更多了解國家和
中國歷史發展的建議，期待國家能夠信任香
港的青年人，讓他們有更多的機會了解國家
並參與發展和建設。比如說，希望在珠三角
地區撥出一塊地，建香港青年培訓中心；允
許香港青年到內地報考公務員，甚至自願到
部隊參軍等等。 ■譚耀宗

（題目和小題為編輯所加）

潮 流 興 「selfie」 （ 自
拍）。正在北京出席「兩
會」的全國政協常委、前政
務司司長唐英年，昨日也追
趕潮流，趁開會前夕「偷得

浮生」，在外出時拍了一張selfie，並透過互聯網跟大
家分享。他提到，自己今年其中一個提案，就是強調
互聯網的威力，有助發揮經濟及創意的最大潛力，特
別是對年輕新一代而言，「因為他們正是我們的未
來！」 ■記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 陳庭佳 兩會
報道）港區全國人大代表團昨日出席
十二屆全國人大三次會議的預備會。
港區全國人大代表團副團長馬逢國表
示，港區代表團明日會討論今年政府
工作報告，按照慣例會有國家領導人
到場聽會，相信今年也會有這個安
排。
港區全國人大代表團昨日到人民大
會堂，出席十二屆全國人大三次會議
的預備會。馬逢國在會後表示，是次
預備會十分簡短，共討論了兩個議
程，分別是全國人大常委會建議的人大會議主席團名單及大會的8項議
程，最後兩者都順利通過。港區代表團在預備會後也舉行了會議，討
論人代議案及建議。
被問到國家領導人何時與港區代表團會面，馬逢國指，今日大會正
式開幕，國務院總理李克強會發表政府工作報告，明日各代表團會有
討論會，按照慣例通常會有國家領導人到場聽取討論，相信今年也會
有這個安排，但未知是哪個領導人。
被問及去年政府工作報告的港澳部分中，沒有「港人治港」、高度

自治的字眼，今年的報告會否如去年般時，馬逢國表示，自己不過能
掌握當局撰寫報告時出於甚麼考慮、用甚麼措辭，但報告每年要強調
的內容都不同，「唔提亦都唔等於無咗呢樣嘢。」

林建岳在提案「在香港加強國家教育是宣傳『一
國兩制』的首務」中指出，香港回歸以來，國

民教育雖作為優先處理的政策範疇，但教育港人認
識國家的工作不接地氣，造成廣大市民、尤其學生
對國家缺乏全面認識，遑論了解「一國兩制」和香
港基本法。

增強社會繁榮穩定軟實力
他認為，中國歷史列為選修科、教師水平不足、
忽視去殖民化的教育等導致問題的出現，故加強國
家教育，是宣傳好「一國兩制」和基本法的首要任
務，更是增強香港社會保持長期繁榮穩定的軟實
力。香港作為中國一部分，特區政府、學校及社會
都有責任培養學生的國家觀與國民身份認同感，展
開國家教育時要下定決心，不能畏首畏尾。
因此，林建岳在提案中建議，國家教育的相關學
科及學習板塊全部列為香港學生的必修科，如中史
科、歷史科、文化科、基本法教育，以及特區政府
計劃進行的內地交流活動等。學生必須全數修讀完
成，才有資格參加中學文憑試。同時，在中文、歷
史、地理、基本法教育等不同學科的教學內容上，
也需要有系統地展開國家教育，讓學生全面認識國

家，理解香港憲制地位，使青年在中小學起，逐步
建立國民身份的認同感及國家意識。

提高持有「普證」教師比例
提案又建議，特區政府應從幼稚園起，全面普及

普通話教學，要求所有學校以普通話教授中文科，
及在周會、班主任課等非學科範疇的教育中使用普
通話，並重視教師培養，要求負責國情教育的教
師，必須擁有專業知識及資格，提高持有《普通話
水平測試等級證書》的教師比例，致力提升師生用
普通話的能力。
正在北京出席兩會的林建岳昨日在經民聯與傳媒

午宴時指出，隨着與內地交流日益頻繁，自小學習
普通話是基於青少年發展需要，如同自小學習英文
一樣，而且小童學習語文比較容易入手。有關建議
沒有政治考慮，外界不應以政治眼光看待。

讓青年選擇就業創業夢
林建岳在「讓青年選擇就業創業的夢想」提案則

提到，根據調查，年輕人對香港未來發展抱樂觀看
法的比率錄得歷年新低，而大學畢業生受惠於受資
助的內地實習計劃，名額也明顯不足。為此，他建

議應邀請有志青年加入特區政府或法定組織的諮詢
架構，鼓勵香港年輕人參與區議會或立法會選舉，
讓他們有機會接受磨練，為將來從政工作做好準
備，同時擴展「青年內地實習資助計劃」，香港各
大專院校也可將內地實習經驗作為認可課學分，提
高吸引力。
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唐唐自拍「顯威」

■唐英年趕潮
流，出席兩會
時亦不忘「自
拍」。

林健鋒提案助青少年向上流動

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛 兩會報
道）反對派近年以「本土」為名煽動
「港獨」。全國政協委員、全國港澳研
究會副會長劉兆佳在全國「兩會」期間
提出「抗衡香港本土主義的蔓延」的提
案，稱香港所有本土主義都帶有分離主
義傾向，並針對中央和內地同胞，建議
推動港人參與國家「十三五」規劃，增
強國家認同感。
劉兆佳在提案中指，違法「佔中」是

香港本土主義的激進和具體表現，從全
面和準確貫徹「一國兩制」方針來說，
本土主義必須遏止，否則中央和特區之
間的磨擦必將有增無減。
他續說，所有的香港本土主義都帶有

分離主義傾向，例如淡化或漠視國家的
存在、歧視內地同胞和突出香港的「主
體」利益等，極端香港本土主義甚至鼓
吹「港獨」，部分人更與外部勢力建立
聯繫。
劉兆佳指出，各種香港本土主義都有

一個共通點，就是香港的利益與國家的
利益不一致，甚至互相排斥。香港本土
主義者經常利用兩地同胞在越來越頻繁
的接觸中湧現的矛盾來做文章，挑唆港
人與內地同胞對立，打出「香港優先」
的口號，並宣揚香港應該與內地分隔的
主張。
他認為，要遏止香港本土主義的蔓

延，必須要在港人心目中產生香港與內

地乃「命運共同體」觀念，讓港人明白
到香港的發展取決於國家的發展，而香
港又能夠對國家做出重要貢獻。

推動港人參與「十三五」規劃
劉兆佳並建議，推動港人參與國家

「十三五」規劃，展開熱烈深入的討
論，乃抗衡香港本土主義及提振港人的
國家認同感的不二法門。
他續說，無論如何收緊「一簽多行」

政策，都解決不到個人遊所引起的問
題，認為香港需要考慮跟國家和內地同
胞的關係，加上個人遊屬國家政策，改
變需要得到內地民眾同意，希望社會要
審慎考慮，勿採取倉卒行動。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 兩會報
道）違法「佔中」令香港社會關注部分年
輕人對香港社會階層流動不足的問題。全
國政協香港委員、經民聯副主席林健鋒將
在全國「兩會」提案，建議通過香港與內
地不同範疇的合作，加強兩地青少年的溝
通和了解，用青少年之間的溝通之道，潛
移默化地疏導青少年的不滿和情緒，樹立
他們正確的價值觀。
林健鋒在「助青少年人向上流動的提

案」中指出，無論是特區政府以及中央政
府，都應建立恆常穩定的溝通渠道，充分
聆聽及掌握青少年人的意見。在青年問題
的有關政策出台前，應讓他們充分表達，
逐步建立社會認同感。

加強不同行業職業教育助出路
他建議，應全方位加強青少年人的教育
及職業培訓。對在學業上未能向高等學府
靠攏的一群，政府應加強不同行業的職業
教育，令青少年人有一技之長，有更多出
路。同時，要加強各級高校、中小學的教
師隊伍質素建設。一方面要加強教師隊伍

的思想政治建設、師德教育，另一方面要
提高教師的專業知識水平，完善教師隊伍
管理工作。
林健鋒並建議，兩地高校或中學加強交

流，內地各級高校也應放寬招收港澳台地
區學生的入學條件，並建立大型平台，為
各大院校的在校生、畢業生提供不同企業
及機構的實習和就業機會。他認為，青少
年人要逐步承擔起建設社會的重責，也要
負擔社會老齡化所衍生的福利問題。因
此，在目前在政策制定上，一定程度上可
較為向青少年人傾斜。為青少年人提供更
多出路，在生活上減輕他們的經濟負擔。

■林建岳建議將歷史和基本法等相關學科列為香港
學生的必修科。 資料圖片

■劉兆佳建議推動港人參與國家
「十三五」規劃，增強國家認同
感。 資料圖片

■馬逢國表示預備會簡短，
共討論兩個議程。陳庭佳 攝

■林健鋒建
議加強兩地
青少年的溝
通和了解。


